

**LA FONZAZUZA** es la estimación que  
nos merecen los lectores y tanto  
más si se trata de un libro de poesía.

M. CASTEILS - MIGUEL FLUTTERS, II =



# LA CALLE

## recuperada en la guerra

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genitales (en potencia), gota, reuma, dolor de riñones y estómago, parásitos, diabetes, obesidad, males de estómago, bigote y indigestión, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, dolores de pecho, predispuestos a la lista, illos que tienen dificultad en conciliar el sueño, que os invitan más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos; en general, consústase de tomar drogas y específicos que dañan el estómago. Consulte nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

**INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO**  
Calle del Centro, 12, piso, Barcelona (España)

## SECRETARIAL

A nuestros distinguidos compañeros los secretarios de Ayuntamiento de los partidos de Sigüenza-Atienza.

Ante circunstancias tan graves por que atraviesa hoy nuestra clase, que por ser de todos conocidas omitiremos exponer, nació hace algún tiempo la idea entre varios de los que suscriben y otros compañeros, de recabar el apoyo inmediato de quienes pudieran, si no restringirlo en absoluto, apartar a los demás su grano de arena para levantar la muralla infranqueable y necesaria para el sostén del edificio que se derrumbó. Al efecto, y aprovechando la circunstancia de encontrarse reunidos nuestros buenos amigos los diputados provinciales por este distrito de Sigüenza-Atienza, cierto día del mes de marzo último, nos dirigimos a ellos, exponiéndoles la crisis que atraviesa nuestra tan humilde como desgraciada clase; la falta de protección y apoyo que debieran prestarnos quienes por su condición encubren los deberes, derechos y responsabilidad que tenemos, y, en fin, lo que es más triste y lamentable, el número de víctimas que en holocausto al encienden se sacrifican a diario. Fuimos recibidos afectuosamente y reconociendo la certeza de los hechos que expusimos, se declararon francos y abiertamente decididos defensores nuestros, si ello no evolvía caso no evocarían perjuicio alguno para los Municipios.

Lo ocurrido después, pata nadie es un secreto, pues si no todos, al menos la inmensa mayoría conocéis el artículo titulado «Los secretarios y el Gobierno», publicado por el señor Pastor en *El Liberal Arriacense*; y como, salvo raras excepciones, nadie levantaba bandera, surgió la idea de reunirnos hoy en Rebollosa de Jaraíz con el fin de cambiar impresiones y tomar algún acuerdo que, seguramente luego, si lo encontraban beneficioso, por los demás compañeros del resto de nuestra Nación, pusiera término a nuestro anómalo estancio.

Celebrada la reunión se acordó preventivamente y como es consiguiente sin perjuicio de los acuerdos generales

que en su dispositivo anexo, pedir la reforma de los artículos 123 y 124 de la Ley municipal y dictación de una compatible con el cargo y circunstancias, a cuyo fin se dirigieron cartas a los Excmos. señores como de Ramonones, Bozas, Abril, Saenz y Ubierna; a los s. Flores Viñas y Ruano, agradeciendo su generoso concurso y súplicando que se cejen en su empeño, y por último a los señores Bernat, Márquez, Pascor y Rodríguez, para que conforme a lo prometido, nos presten su valioso apoyo.

Por último, se acordó tener una reunión, con carácter general, de todo este distrito electoral, preparatoria de otras otras, haya necesidad de celebrar para concretar puntos, en el indicado pueblo de Rebollosa de Jaraíz, como más pronto, a las 11 de la mañana del día 27 de junio actual, a la que no solo se os invita, si que se os suplica asistencia, rogándoles a quienes la encuentren plausible y tengais deseos de asistir y de seguir el yugo opresor, aviséis con anticipación al comitéiero de aquel pueblo.

Creemos innecesario hacer derroche de ideas que encarezcan la importancia de estas reuniones, pues que en la mente de todos está; sólo si os diremos que para no llorar mañana como mujeres, precisa es que defendamos hoy nuestros derechos como hombres. ¿Medios? ¿Circunstancias? Nunca uno y otras como ahora.

Os saludan y abrazan vuestros compatriotas,

*José Y. Moreno, Felipe Blanco, Pedro Plaza, Juan de Mingo, Galo Baras, Manuel Anguera, Julio Blanu, Valentín Rangil, Caprasio Recuero, Juan Apóstolico.*

## Sueldo semanal (desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Amts Postal Humorística» (desto cualquier localidad), faciliísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran consumo. Pequeñas condiciones; catálogo muestra gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

## La mujer obrera

La honda renovación que, impuesta por la guerra, se ha dejado sentir en todos los órdenes de la vida, ha afectado grandemente a la actividad del trabajo de la mujer, que se ha generalizado en las ocupaciones más rústicas a tal punto que su situación, que lleva en sí la pérdida de esa grata alegría que conviven al tranquilo hogar las dulces emociones de la madre y esposa. El cineasta, fogoso ha puesto ante nuestros ojos el estado actual de París y nos hace prender ver a los franceses desempeñar con abnegación las tareas propias de los hombres que en los campos de batalla vierten una sangre que ennoblecen a la Patria, aun a costa de la alegría y tranquilidad de los hogares que, deshechos por la muerte, no podrán recuperar su alegría hasta que la gloria del triunfo pueda atenuar la tristeza que hoy tratan de olvidar con la ainduidad en el trabajo.

Para dar una idea de la frivolidad del espíritu femenino francés, antes de la guerra, se publicó en el *Pele-mele*, de París, una caricatura que representaba a una joven, víctima de un insufrijo, arreglándose los cabellos en el imenso espejo del mar, al advertir la proximidad de los jóvenes oficiales que iban a salvárla; pero hoy estas damitas han modificado su carácter en tal forma que no queda de él más que la dulzura y abnegación que siempre distinguieron al pueblo francés.

Dos años antes de la guerra advertíase ya el numeroso contingente de jóvenes obreras. En Alemania crecía su número en tal forma que en 25 años habían aumentado en más de un 17 por 100 sin contar las dedicadas a labores del campo. En el Zaragoza había más de 140.000 obreras menores de diez años, explotadas tan considerablemente que, sin aumento de jornal, trabajaban hasta media noche, y menos consideradas aún, las dedicadas a la industria de la lana, eran retribuidas semanalmente con jornales comprendidos entre 2.50 y 8 francos, disminuidos aún con multas y castigos corporales.

Sería injusto pasar en silencio la labor de los gobernantes de todos los países, encaminada a evitar los abusos extraordinarios de que era objeto la mujer obrera. En España ha intervenido el Estado dando, entre otras acertadas disposiciones, la ley del señor Dato, en 13 de marzo de 1910, tan discutida estos días en que las gentilezas madrileñas invadieron las calles para pedir, acompañando a los eternos típicos de disminución de trabajo y aumento de sueldo, algunas otras mejoras, acogidas con la simpatía que inspiran estas jóvenes encerradas durante la mayor parte del día, con los dedos acribillados por la aguja, y la vista fatigada por la continua de un trabajo solamente interrumpido por la risa burliega nacida de su charla superficial que les permite, al salir a la calle, conservar una sonrisa en los labios y en los ojos un gesto de dulzura,